

Conare celebra 48 años de fortalecer la educación universitaria en el país

El Consejo Nacimiento de Rectores (Conare) ha dedicado más de 40 años al mejoramiento continuo del Sistema de Educación Superior Universitaria Estatal, encargado de la planificación y desarrollo de la educación universitaria.

Jhostyn E. Díaz Tenorio

jhostyn.diaz@ucr.ac.cr

Mediante un convenio firmado el 4 de diciembre de 1974 es que el Consejo Nacional de Rectores (Conare) nace con la función de “establecer los mecanismos de coordinación adicionales a la Oficina de Planificación de la Educación Superior, que sean necesarios para el adecuado funcionamiento de la educación superior universitaria”.

“En esos primeros años de la existencia de nuevas universidades, se sintió la necesidad de coordinar y de articular la educación superior pública de nuestro país”, comenta Rodrigo Arias, rector de la UNED, y quien presidió al Conare durante el período 2021-2022.

El Conare se encuentra constituido por las personas rectoras de las universidades estatales, es decir, la Universidad de Costa Rica (UCR), la Universidad Nacional (UNA), el Instituto Tecnológico de Costa Rica (ITCR), la Universidad Estatal a Distancia (UNED) y la Universidad Técnica Nacional (UTN), así como un miembro de la Oficina de Planificación de la Educación Superior, como órgano técnico.

“Una necesidad de coordinar, de complementar, de articular acciones entre universidades, con el propósito de ampliar las posibilidades que en conjunto podemos darle a la ciudadanía, ese fue el espíritu que motivó a la creación de Conare y que hoy en día sigue impulsando las decisiones que se toman en el consejo”, cuenta Arias, quien entregó la presidencia a Emmanuel González, rector de la UTN.

UNA INSTITUCIÓN VISIONARIA

El Consejo Nacional de Rectores tiene la misión de “ser un referente nacional e internacional como un articulador del sistema de educación superior para el desarrollo y la vinculación con la sociedad”, esto bajo la búsqueda de la sociedad costarricense.

“La fortaleza está en la unidad dentro de la diversidad que tenemos las universidades, porque todas somos distintas [...], pero esa unidad en la diversidad es una enorme fortaleza del sistema universitario público de Costa Rica”, menciona Arias como principal razón de ser del Conare, y fortalece que dirige el accionar del Consejo.

Bajo los valores de responsabilidad, compromiso y disciplina, así como un fuerte trabajo en equipo y una comunicación multilateral, el Consejo Nacional de Rectores ha destacado como una de las principales instituciones que han trabajado por el fortalecimiento universitario por casi medio siglo.

UNA INSTITUCIÓN ÚNICA EN LA REGIÓN

El Consejo Nacional de Rectores representa una institución modelo para el ámbito internacional, pues no existen organizaciones homólogas similares, lo que ha traído gran prestigio al Sistema de Educación Superior Universitaria Estatal y a Costa Rica, país que destaca por el valor que otorga a la educación profesional.

“Siempre en los diferentes eventos a nivel internacional, en todo lado se manifiesta cierta admiración por la existencia de un órgano como el Consejo Nacional de Rectores”, menciona Arias, quien ha presidido el Consejo en cuatro administraciones.

Rodrigo Arias agregó que “es inusual que instituciones de esta naturaleza se unan, se compenetren tanto y exista ese espíritu de integración, como



Rodrigo Arias, rector de la UNED, presidió al Conare durante el período 2021-2022

sucede en nuestro país”, claro ejemplo del valor formador e integrador de la institución.

UNA INSTITUCIÓN ÚNICA EN EL PAÍS

“Se reafirma ese compromiso de seguir fortaleciendo esos cimientos de trabajo coordinado, articulado, integrado en beneficio de la sociedad costarricense, de buscar consolidar esa unión en la diversidad de instituciones que conformamos el Conare, pensado siempre, teniendo en mente como norte de nuestra actuaciones el mayor beneficio para todas las poblaciones en nuestro país”.

UNA INSTITUCIÓN FUERTE Y UNIDA

La unidad en la diversidad es el valor que los actuales rectores buscan destacar como quehacer del Conare, esto bajo un contexto donde la institución ha tenido que ser

“Ahí donde haya una universidad pública, deben estar potencialmente presentes todas las universidades para ampliar los servicios que brindemos a la ciudadanía”.

resiliente ante cuestionamientos y ataques hacia la institucionalidad de las universidades públicas.

“Los múltiples cuestionamientos de algunos sectores políticos o económicos que no valoran la importancia de la universidad pública en la construcción de los buenos resultados que tiene la sociedad costarricense a lo largo de las décadas” es uno de los principales retos que señala Rodrigo Arias y que el Consejo Nacional de Rectores debe seguir afrontando.

Sumado a esto, Arias también cree que la brecha educativa generada por la pandemia de la Covid-19 es un reto que como institución deberán seguir haciendo frente, pues sus consecuencias se seguirán viviendo en los años venideros.

A pesar de ello, el rector de la UNED destaca que la “unidad en la diversidad” es la principal herramienta con la que cuenta el Consejo, y que es en esta unidad donde se podrá hacer frente a los retos, pues “ahí donde haya una universidad pública, deben estar potencialmente presentes todas las universidades para ampliar los servicios que brindemos a la ciudadanía”.

“El Conare es el reflejo de un principio armónico de constitucionalidad y de respeto a esa unidad en la diversidad”

El rector de la UTN, Emmanuel González, asumió la presidencia del Consejo Nacional de Rectores (Conare) el pasado 6 de diciembre y tiene como meta lograr la unidad, la defensa universitaria y un mejor manejo de FEES.

Jhostyn E- Díaz Tenorio
jhostyn.diaz@ucr.ac.cr

El Consejo Nacional de Rectores (Conare) dió inicio a su administración número 52 el pasado 6 de diciembre, donde el rector de la Universidad Técnica Nacional (UTN), Emmanuel González, asumió la presidencia del consejo integrado por las rectorías de las cinco universidades estatales.

González forma parte del Conare desde el 2020, cuando asumió la rectoría de la UTN, y presidirá el consejo durante un año. Como principales metas destaca la necesidad de trabajar por la unidad universitaria, por la defensa de la autonomía y una distribución equitativa del Fondo de Especial de la Educación Superior (FEES).

Con más de cuatro décadas de formación y experiencia en el área académica, Emmanuel González asume la presidencia del consejo en lo que llama “una situación muy particular”, pues menciona que el Conare ha tenido que “enfrentar una acción sistémica y sistemática que ha venido golpeando, sin duda alguna, la constitucionalidad de las universidades públicas”.

“NO PODEMOS VER UN FUTURO SI NO ESTAMOS CONSIDERANDO EL HOY”

Desde su puesto como rector y ahora con la presidencia del Conare, González promete defender la autonomía y el buen funcionamiento de las universidades estatales, ante lo que él llama “ataques sistemáticos” por parte del Gobierno, dentro de los cuales menciona la regla fiscal aplicada en la ley N.º 9635 (Fortalecimiento de las finanzas públicas), los recortes y congelamientos debido a la ley N.º 10159 (Ley Marco de Empleo Público), y el reciente proyecto N.º 23.380 llamado “Ley Reguladora del Fondo Especial para la Educación Superior”.

“Hoy los rectores invertimos más tiempo defendiendo los principios constitucionales y la autonomía, que el tiempo que deberíamos estar ejerciendo en nuestra acción y en nuestro mandato constitucional de generar esa proyección y ese futuro de las universidades”, mencionó González en referencia a las constantes discusiones que han tenido con el Poder Ejecutivo y Legislativo.

González coloca la defensa de la autonomía universitaria como principal objetivo, pues ve a las



universidades estatales como un bien público que forma parte de la seguridad social estatal, además, ve a las instituciones de educación superior como “parte de un Estado de Derecho que ha apostado a la democracia, y que ha apostado a que Costa Rica, en lugar de un ejército, tuviera un lápiz y una pluma”.

LA UNIDAD DENTRO DE LA DIVERSIDAD

La necesidad de constituir al Conare como una sola unidad, donde se respete la diversidad, pero, a la vez, se trabaje en conjunto es otra de las ambiciosas metas que se plantea Emmanuel González, y que han venido desarrollando las rectorías en conjunto.

“Las universidades tenemos que unirnos, nosotros tenemos que vernos como ese ente diferenciador que está para que este país pueda potencializar todas sus habilidades y destrezas”, mencionó González, quien destacó el trabajo conjunto que desarrolla el consejo.

Como parte de los proyectos que se desarrollaran, González destacó el desarrollo de un sistema único de empleo universitario, así como el trabajo universitario en conjunto, donde se utilicen docentes e instalaciones por parte de las cinco universidades estatales, tal y como se ha venido desarrollando en la sede Interuniversitaria, ubicada en Alajuela.

REDISTRIBUCIÓN DEL FEES Y ADMISIÓN ESTUDIANTIL

El Fondo Especial de Educación Superior (FEES) es el presupuesto anual que destina el Gobierno para las universidades estatales. En él se distribuye un porcentaje para cada institución, de acuerdo a su distribución histórica y a sus gastos operacionales.

Emmanuel González propone agregar variables cuantitativas y cualitativas a la distribución del FEES, pues señala que una distribución aritmética es una solución obsoleta y que no contempla la realidad compleja de las universidades, señalamientos que comparten las demás rectorías, según menciona González, pues indica que “hay una buena disposición por parte de los compañeros”.

“Tiene que haber un pensamiento disruptivo, si usted hace lo mismo con lo mismo, obtiene lo mismo”, señala González sobre la necesidad de repensar una distribución que permita que más personas accedan a una educación universitaria pública.

Emmanuel González asumió la administración del Consejo Nacional de Rectores el pasado 6 de diciembre en un acto protocolario realizado en la Universidad Técnica Nacional, y será el encargado de dirigir tanto este consejo como las negociaciones del año 2023.

Consejo Nacional de Rectores - CONARE 48 años por la educación superior costarricense

Créditos

Redacción y producción periodística: Jhostyn E. Díaz Tenorio

Filología: Josué Mena Vargas

Publicidad y coordinación: Karina Fallas

Diseño: Luis Arias

Edición: Javier Córdoba

Con la colaboración de la unidad de comunicación de CONARE